

esa cosa es mi honor como luchador. Pedir perdón significaría que estoy arrepentido de haberme atrevido a derrocar el capitalismo para poner en su lugar un sistema basado en la libre asociación de los trabajadores para producir y consumir, y no soy arrepentido de ello, más bien me siento orgulloso de esto. Pedir perdón significaría que abdicase mis ideales anarquistas, y no me retracto, afirmo, que si la especie humana llegase alguna vez a gozar de verdadera fraternidad y libertad y justicia social, debería ser por medio del anarquismo. Así, pues, mi querido Nicolás, estoy condenado a seguir y morir en la prisión; mis profecías aceptaría, porque son mis hermanos. Pero lo que volver la espada a los trabajadores, y tener las puertas de la prisión abiertas a pués de haber sido exigido — según mi conciencia —, pero ya estoy viejo, pero cuando muera, mis amigos quizás inscriban en mi tumba: "Aquí yace un soñador", y mis enemigos: "Aquí yace un loco". Pero no habrá nadie que se atreva a estampar esta inscripción: "Aquí yace un robarde y traidor a sus ideales".

Con fraternal cariño para nuestros buenos compañeros, me despido. Tu hermano.

Ricardo Flores Magón.

CARTA ESCRITA EL 20 DE DICIEMBRE DE 1920.

Querido Nicolás:

Es inútil decir cuán bien recibidas son tus gratas cartas, porque ellas siempre traen en una u otra forma, la expresión de tus sentimientos, o las noticias tocantes al trabajo llevado a cabo para promover el advenimiento de la por tanto tiempo suspirada justicia social; o detalles del trabajo especial que mis amigos han emprendido para conseguir mi libertad, o el aliento fraternal de los trabajadores mexicanos que llenan mi corazón con alegría, fuerza y esperanza. Así, pues, la querida carta del 15 del año 1920, ha sido bien recibida, muy bien recibida.

El mensaje del Sindicato de Obreros Pioneros de San Luis Potosí, ex-comovilados y anima; te suplico hagas saber a estos generosos compañeros cuánto aprecio sus alegres palabras, en las cuales respira la sinceridad de los hombres honrados del trabajo. El saludo de estos hermanos ha llegado mi corazón de esperanzas, de exploraciones en ese futuro que nació, cuando cada uno sea su propio amo, y cuando el único código de leyes que gobiernan las relaciones entre los seres humanos, este condonamiento de sencillas palabras: "No hagas otro lo que no quieras que te hagan". Estaba enfermo, muy enfermo, cuando aquél cariñoso saludo llegó a mis manos. Enfermo del cuerpo y enfermo del alma; pero hay tanto encanto en la fraseología que lo anima, que tuvo el mérito de mitigar por un rato mi viejo, adolorido corazón, así como mi cuerpo unvejido y estrujado por la temporadura, haciendo que ello duplicase mi agradecimiento a estos generosos y queridos compañeros. ¡Oh, si ellos supieran que mi libertad está en sus manos!

Los saludos de Antonio Díaz Soto y Gáma evocaron en mi mente viejos recuerdos de mi carrera revolucionaria. Mi era muy joven cuando lo encontré por primera vez, y yo era joven todavía. Fue en febrero de 1901, en San Luis Potosí, cuando el primer Congreso Liberal se reunió en esa ciudad. Cuán dura era la lucha en ese tiempo: teníamos que poner en movimiento una masa de más de catorce millones de habitantes, y los congregados en San Luis Potosí eran miles de señores desleidos, y de este número era innovable sacar diez verdaderos revolucionarios. Hubo muchos entusiasmos y sinceros adverarios de la Iglesia Católica, pero los más de ellos lo eran por pertenecer a una u otra secta protestante; y mientras estaban listos a devorar las entrañas del Clero Católico, no movían un dedo para el derrocamiento de la cruel tiranía que nos había degradado como ninguna lo había hecho en la historia de México. Dijo, mi querido Nicolás, puede darte una idea de lo desesperado de la situación en que nos encontrábamos los revolucionarios. A peor de ello, Díaz fue derrotado, y abrigó una gran fe en el derrocamiento del sistema capitalista, si los revolucionarios desplazaran la misma energía y la misma persistencia que empleamos para mover esa masa de catorce millones de gente soplona. Cuando te escribí a mí, dile que hará presente a Antonio Díaz Soto y Gáma mi agradecimiento por sus comentarios fratnales. Antonio faó uno de los pocos revolucionarios que encontré en San Luis en 1901, y era, también, el orador del Congreso Liberal.

Dijo de lo anterior: llegó a mis manos la carta del 18 del señal, en la que traecribiste la carta que el compañero M. D. Ramírez te escribió refiriéndose a la pensión que la Cámara de Diputados, generosamente, acordó para Ladrillero y para mí. No pude recibir directamente a México por razones que lo expliqué en mi última carta. Así pues, dije a Ramírez que yo no sé lo que Ladrillero piensa acerca de esta pensión, y hablo solamente en mi nombre. Soy anarquista, y no podría, sin remordimiento y vergüenza recibir el dinero arrebatado al pueblo por el gobierno. Agradece los sentimientos generosos que impulsaron a la Cámara de Diputados a señalar dicha pensión. Ellas tie-

nían razón, porque creen en el Estado, y consideran honesto imponer contribuciones al pueblo para el sosténimiento del Estado; pero mi punto de vista es diferente. Yo no creo en el Estado; sostengo la abolición de las fronteras; luego por la fraternidad universal del hombre; considero el Estado como una institución errada por el capitalismo que garantiza la explotación y subyugación de las masas. Por consiguiente, todo dinero arrebatado del Estado es el ladrón, la injusticia, el sacrificio de los trabajadores. Si el dinero viniere directamente de los trabajadores, gustosamente y hasta con orgullo lo ganar y morir en la prisión; mis profecías aceptaría, porque son mis hermanos. Pero lo que volver la espada a los trabajadores,

viniendo por intervención del Estado, des-

y tener las puertas de la prisión abiertas a pués de haber sido exigido — según mi con-

ciencia —, pero ya estoy viejo, pero cuando muera, mis amigos quizás inscriban en mi tumba: "Aquí yace un soñador", y mis enemigos: "Aquí yace un loco". Pero no habrá nadie que se atreva a estampar esta inscripción: "Aquí yace un robarde y traidor a sus ideales".

Con fraternal cariño para nuestros buenos compañeros, me despido. Tu hermano.

Ricardo Flores Magón.

C. FEMENINO ANARQUISTA "ASPIRACION A REALIZAR"

Gran velada y conferencia, organizada por este centro, a total beneficio de "La Revista Obrera". Se efectuará en Estados Unidos 3545, el sábado 12 de agosto, a las 20 horas.

Se representarán tres obras en un acto.

El compañero J. Cortés dará una conferencia interesante.

Entrada general, \$ 0.50.

CENTRO ANARQUISTA "ASPIRACION A REALIZAR"

Función y conferencia, organizada por este centro a total beneficio de los compañeros Andrés Babi, Germán López, Florencio Contreras, Castillo y otros camaradas presos en Ushuaia, y a los que los citados camaradas crean conveniente hacerles partícipes de este acto solidario.

Se realizará el martes 15 de agosto, a las 20 horas, en el Salón Teatro Unione e Benévolencia, calle Cangallo 1352, con el concurso de la agrupación artística "El Poema", que representará el drama de Angel Guimerá, titulado "Tierra Baja". El compañero J. Cortés dará una conferencia sobre "Los anarquistas y la cárcel".

C. C. F. "SEMBRANDO FLORES" (San Fernando)

Función teatral y concierto a realizarse el sábado 12 de agosto a las 21 horas en el salón de la Sociedad Italiana de esta localidad.

Se desarrollará un variado y animado programa: comedias, declamación, música y canto.

Entradas: platea, hombres un peso, mujeres 0.50 ctvs.

Palco con 4 entradas, \$ 5.00.

C. DE E. E. ILUSTRACIÓN DEL GREMIO DE CARPINTEROS

Función y conferencia. Se invita al gremio en general a concurrir al acto que se realizará el domingo 13 de agosto en el Teatro "Centro, Bé", Belgrano 1816.

Conferencia por el doctor Samuel de Madrid. Exhibición cinematográfica y concierto por el C. C. de Villa Malcolm, constituye el interesante programa de este acto de ilustración popular.

Todos los trabajadores deben concurrir.

Entrada libre.

C. DE E. S. "EMILIO ZOLA" (Talleres, F. C. S.)

Función y conferencia organizada por este centro, a beneficio del C. Pro Presos y de su caja social. Se realizará el sábado 12 de agosto a las 20.30, en el teatro "Mundo Argentino", calle Paraná, frente a la estación del F. C.

Se representarán dos obras teatrales y un compañero de la F. O. Provincial dará una conferencia.

Entrada: Hombres, \$ 1.00; mujeres, \$ 0.40.

RESINA PARA "LA ANTORCHA"

El Comité Pro LA ANTORCHA de Avellaneda tiene organizada una función y conferencia para el día 24 de Agosto, a las 20 y 30 horas, en el Teatro Roma, Zárate 109, Avellaneda.

El cuadro "Melpomene" llevará a escena el drama en cuatro actos de Tito Livio Poppea, titulado "Claudio-Borges"; Martín Castro cantará algunas de sus celebradas canciones libertarias. Rodolfo González Pacheco, dará una conferencia sobre el tema: "El arte y los artistas".

A. C. ANARQUISTA "ACCION Y PENSAMIENTO"

Esta agrupación, con el propósito de recabar recursos para la U. G. A. A., Comité Pro Presos y de esta agrupación, y al mismo tiempo para ilustrar al pueblo trabajador, el día 27 de Agosto a las 20 y 30 horas en el local Estados Unidos 3545, realizará una función y conferencia, en la que el cuadro filodramático "Remembér" presentará las siguientes obras: "Al fondo, al fondo" y "Para eso pago" y el monólogo social "El mármol de Ushuaia".

Conferencia por un compañero. Entrada general, \$ 0.50.

2. CONFERENCIA DE

la Antorcha

SEMANARIO

10 CENTAVOS

EL DOMINGO 13 DE AGOSTO
de 8 y 30 a las 12 horas

EN EL COLISEO RIVADAVIA

RIVADAVIA 7802 (Flores)

Tema general de esta conferencia:

EL MILITARISMO

Tratado por los oradores:

Alberto S. Bianchi, Dilia Barroso y R. González Pacheco.

Entrada libre. Participación a los gastos que demande esta 2.ª conferencia enteramente voluntaria.

LIBROS Y FOLLETOS

ARTISTAS Y REBELDES

(Por R. Roafer)

Este libro, que en estos días será dado a la circulación por la "Editorial Argonauta", la cual nos tiene acostumbrados ya a la excelencia de sus publicaciones, tanto por el contenido como por su presentación, no puede a mejor de ser vivamente recomendado a nuestros lectores, por no desmerecer sus anteriores, ya de por sí tan valiosos, tan bien acogidos por los compañeros. Contiene interesantes semblanzas de más destacados artistas, pensadores agitadores anarquistas.

Quiénes son éstos: He aquí la lista. Lo gran encaramarse en mantienen en él hacia banqueros que hacen negocios que hacer; rituales — terratenientes una crecida usura para tratar a quienes las trascienden las fabulosas de mejor que las trascienden, diferencia entre la compra y la venta; los del vendedor; los jueces y funcionarios una situación privilegiada y autoridad en tal en los que tienen monopolio, una usura, controles de carne viva que caen en sus manos.

Todos estos son lo que decir, los miembros de amos, que disfrutan variables de la renta del Capital y a los el trabajo de la en suyo beneficio, y relieve y continuada sus funciones el orden.

En el color cereo, el rosado lavado —

Notas Administrativas

S. Faure. — Temas subversivos	1.50
Rudenko. — En Ucrania	0.10
Enrique Malatesta. — Páginas de la India antigua	1.—
Rodolfo Rocker. — Soviét y dictadura	0.20
— Bohevismo y anarquismo	0.20
Luis Falibri. — La crisis del norte europeo	0.20
Varios. — Hacia una sociedad de productores	0.50
Román Rolland. — Nikolái y Alfonso Ugarte	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
S. C. Ciudad por paquete	0.20
L. P. Quiché, por paquete	0.20
Comité Pro LA ANTORCHA de Avellaneda por paquete	1.—
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
B. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe, por paquete	0.20
J. R. Juárez, por paquete	0.20
A. B. P. Guipúzcoa, por paquete	0.20
J. V. Lincolna, por paquete	0.20
P. G. Rosario, por paquete	0.20
E. F. Eisenstadt, por paquete	0.20
R. González Pacheco. — Artículos y ensayos	0.50
F. Sardi, Ciudad, por paquete	0.20
J. A. Santa Fe	